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3 月上旬，刚从山东老家休假归队

的宁夏军区某警卫勤务队中士戴长彬

高兴之情溢于言表，“自从试行新的休

假计算公式，我的路途假比过去多了一

天，为队党委点赞！”

原来，《关于军人休假探亲制度执

行中有关问题的通知》明确，干部、军士

探亲路途往返时间，原则上按照乘坐火

车实际在途时间计算，不足 1 天的按照

1 天计算；交通确实不便的，往返时间

可以视情各增加 1 至 2 天。然而，该通

知并未对具体计算方法给予明确，各单

位在具体执行中也是标准不一、做法各

异，有的以营区驻地至目的地省会城市

的时间作为计算往返路途的依据，有的

仅凭火车票购票信息确定路途往返时

间。总体而言，路途往返时间均不计入

休假时间。

“同样是享受往返路途 2 天假期，

家在甘肃武威的小张每次休假 6 小时

就到家了，而我家在山东聊城，要先到

济南中转，光候车就要 6 个小时，然后

才能换乘下趟火车，全程至少要花费

23 个小时。”一天，聊起休假，戴长彬不

禁抱怨道。

这引起了队长张翔宇的注意。他

经过调研发现，不少同志都认为现行的

休 假 路 途 往 返 时 间 计 算 方 法 不 够 科

学。有的虽同属一个省，但实际距离相

差过大，路途时间却仍按同一标准计

算；有的虽然乘坐火车距离一样，但最

终到家的时间差距较大；有的不通直达

火车，中转等候时间却不计入路途……

“此事虽小，但关乎官兵切身利益，

不能视而不见、听而不闻。”张翔宇开始

琢磨：如何在不违反相关规定的前提

下，维护好官兵权益。他通过仔细研究

通知有关条款认为，“原则上”即考虑了

例外情况，“在途时间”已包括中转时

间，“交通确实不便”并不排除乘坐班车

等其他公共交通工具的情形。

再看导航、网约车、网上购票等软

件，它们均能提供比较精准的出行距

离、时间、路程等信息。两相结合，让张

翔宇产生了一个想法：在严守规章制度

和坚持实事求是基础上，设定一个既科

学又令官兵满意的休假路途时间计算

公式。

功夫不负有心人。通过不断尝试、

演 算 ，计 算 公 式 终 于 出 炉 ：T=（t/24/

k）×2（T 表示“休假往返路途时间”，以

天计算；t表示“单趟路途时间”，以小时

计算；24 表示“一天 24 小时”；k 为换算

系数；2 表示“一个往返”。其中，单趟

路途时间包括乘坐交通工具、中转等时

间之和；换算系数视两地直线距离而

定，400 公里以内为“1”，每增加 400 公

里相应减少 0.1；括号内计算结果不足

“1”的按 1 天计算，余数小于等于 0.5 的

加半天，余数大于 0.5 的加 1 天）。

张翔宇与教导员进行了沟通，并举

例说明这个计算公式的合理性：银川到

武威，单趟路途 6 小时，距离 300 多公

里，换算系数为 1，通过公式计算，结果

为 2 天，与过去相同。但银川到聊城，

单趟路途 23 小时，距离 1045 公里，换算

系 数 为 0.8，通 过 公 式 计 算 ，结 果 为 3

天，比过去多出 1 天。教导员听后算了

算，觉得此法可行，便召集党委一班人

讨论商议。

大家一致感到，按照目前的有关规

定，对休假路途往返时间的计算比较随

意，有的战士吃亏，有的算多了。而这

个公式，将在途时间、实际距离、交通条

件、人文关怀等因素充分考虑在内，体

现了精细化管理的理念，官兵的家乡与

部队驻地距离越远，所能享受到的“福

利天数”越多。但这毕竟是一种新的探

索，最终能不能推行，还得看全队官兵

的反映。他们随即召开军人大会，广泛

征求大家的意见建议。

会上，张翔宇进行了现场演示，并

解答了有关疑问，官兵们均表示计算结

果符合实际、较为公平。最后，张翔宇

给大家提了一个醒：不准虚报家庭地

址，否则将严肃处理，并在下年度假期

中扣除多占的天数。

“落实好官兵福利待遇政策，既要

加大力度，也要讲究办法，目的就一个，

把实事办好、把好事办实。”看到休假路

途时间计算公式的试行，得到官兵们发

自内心的认可，张翔宇感到十分欣慰。

下图：即将休假的军士冯建龙（右）

正在与杨鑫用休假路途时间计算公式

计算路途往返时间。瞧，他们笑得多开
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特别关注·休假 对各行各业的人们来说，休假都算一件
幸福的事。但对于军人来说，它还可以让以
身许国、长年处于练兵备战状态的官兵，短
暂地、稍微地松一松身上那根弦，“纵情”地
体验一下军营外同龄人的生活。从这个角

度上来讲，休假的另一重价值正在于让军人
可以亲身感受一下，我们到底在用自己的牺
牲、奉献保卫着什么样的幸福安宁。所以，
怎样让官兵休好假，过好那一年到头短短的
几十天假期，是部队各级带兵人必须关心关

注的问题。今天，特向读者推荐几篇关于休
假的报道，其中来自宁夏军区某警卫勤务队
一个关于休假路途时间计算方式的小探索，
不见得完全科学，我们也把它刊发出来，以
供大家讨论和完善。 （张 良）

前不久，下士小刘休假归队后，并

没有表现出应有的轻松愉悦，反而愁眉

苦脸。追问之下，他道出缘由：“指导

员，我这次休假花了将近两万块，一下

子就‘回到解放前’了。”

“ 休 假 一 个 月 就 花 了 好 几 个 月 工

资，你到底干啥了？”小刘的话让我很震

惊。原来，今年是小刘选取军士后第一

次休假，工资涨了，自然出手阔绰。他

特意从网上购买一套价值数千元的衣

服，好在亲朋好友面前“撑场面”，不仅

如此，和几个要好的朋友逛街消费时，

他都抢着买单，这让他觉得“倍儿有面

子”。这次休假的确很“潇洒”，小刘的

钱包却空了。

经过了解，我发现像小刘这样的战

士不在少数：一些战士平日里很节省，

饮料零食都很少买，一休假就变成“月

光族”，个别同志甚至产生了“攒钱为休

假，休假为花钱”的想法，这一情况在年

轻军士群体中尤为突出。为此，在随后

的一次集中教育时，我组织大家围绕这

个话题展开讨论。

有的战士感觉理所当然：“在军营中

娱乐消费比较少，难得休假一次，自然要

‘潇洒’一番。”有的战士也很苦恼：“成功

选取军士后，朋友们都高看我一眼，为了

不丢面子，只好抢着买单了……”

听 了 几 名 新 晋 军 士 的 发 言 ，四 级

军 士 长 张 思 涛 站 了 起 来 ：“ 大 家 的 想

法，我年轻时也有过，那时休假花钱大

手大脚，一分钱也攒不下。但是结婚

后，面对家庭花销、房贷、赡养父母等

开支，我才感觉到经济上的压力……”

言罢，现场变得静悄悄，大家纷纷陷入

沉思。

见此情景，我趁热打铁引导道：“补

偿心理、面子消费，看似很‘潇洒’，却是

对未来生活的透支！到底怎样休假才

是真正的‘潇洒’呢？”

“外表的光鲜并不能代表什么，戴

着军功章回家比穿名牌回家更有说服

力！”小刘率先举手发言。“攒了一年的

钱挥霍在吃喝上确实不值，我这次休假

要参加培训班学吉他，为自己的爱好投

资！”“我要未雨绸缪，为自己以后的小

家庭攒‘幸福基金’”……

听到讨论现场满满的正能量，我感

到十分欣慰。这堂课后，连队“补偿性

消费”“面子消费”现象越来越少，官兵

一门心思投入训练，练兵备战的劲头越

来越足。

（裴恒悦、付善柱整理）

休假消费不可太“潇洒”
■第 82 集团军某旅政治指导员 盛卓然

主持人：咱们支队驻地属于艰苦边

远地区，按规定官兵休满假率应不低于

90%，而去年实际高达 99.6%，请问有什

么秘诀吗？

王志元：秘诀谈不上。如果非要说

有什么秘诀，我认为就一句话：坚决按

政策规定办。大家可能觉得这是老生

常谈。的确，谁都明白这个道理，但支

队之所以这几年休满假率逐年上升，就

在于我们一直在努力给全体官兵灌输

这个理念，这是最为关键的。

主持人：也就是说，前些年官兵在

探亲休假问题上还存在一些认识偏差？

王志元：确实是这样，我简单举几

个例子。比如，有的官兵认为主动放弃

休 假 或 少 休 假 就 是 觉 悟 高 ，就 应 该 表

扬；有的基层干部动不动就召回正在休

假的官兵，还理直气壮告诉人家：能被

召回说明你很重要；有的连队一遇到重

大演训或阶段性任务，就要求官兵能不

休就先别休，而不是做好科学统筹，让

官兵能休就休。这种情况下，谁还好意

思再提休假的事呢？凡此种种，根本原

因在于脑子里没有形成按政策规定办

的意识，哪怕平时挂在嘴边，真正落实

起来还是“我觉得”“我认为”，自然容易

滋生土政策土规定。

主持人：为扭转这种局面，支队做

了哪些工作？

王志元：归纳起来就两个方面：学

习教育和监督问责。我们也不搞专门

的 大 课 教 育 ，就 是 利 用 平 时 开 会 、上

课 、检 查 等 一 切 与 官 兵 交 流 接 触 的 机

会，始终传递这样一个信息：休假就按

规 定 来 ，如 果 违 反 规 定 ，谁 说 都 不 管

用 。 其 实 ，关 于 休 假 的 相 关 政 策 规 定

是 很 详 细 而 明 确 的 ，不 过 对 基 层 官 兵

来 说 可 能 有 些 复 杂 ，所 以 我 们 并 不 主

张 每 名 官 兵 都 完 全 学 习 掌 握 ，而 是 要

求人力资源股的每名同志都要把政策

规 定 吃 透 把 准 ，大 家 有 什 么 疑 问 可 以

随时咨询。

其次，做好监督非常重要。支队所

属的基层单位分布很广，下去检查调研

一趟不容易，平时联络主要还是靠电话

和视频会议系统。为了更好地履行监

督职能，这几年，我们不断加强基层风

气监督员队伍建设，在强军网开设了举

报信箱，并将支队每名常委的手机号码

公 开 ，一 经 发 现 有 擅 自 违 反 休 假 规 定

的，严肃问责绝不手软。比如，有一个

中队的主官不让官兵分段休假，支队党

委了解情况后，对他进行了批评教育，

并勒令其立即整改。

主持人：今年，支队是不是要在那

0.4% 上 努 努 力 ，争 取 休 满 假 率 达 到

100%？

王志元：那是当然，但我们准备把

更 多 的 精 力 放 在 提 升 官 兵 满 意 率 上 。

我也不怕揭短亮丑，别看去年休满假率

达到 99.6%，但满意率只有 86.5%。

主持人：就是说，有不少官兵休满

假了，却不满意？

王志元：对，这是一个很值得思考

的现象。前段时间，支队组织了一次问

卷调查，我也与部分官兵聊过，大概掌

握了他们不满意的一些原因。有的基

层单位规定，休假期间必须保持手机 24

小时畅通，这本无可厚非，但个别主官

三天两头深夜打电话检查，弄得正在休

假的战士睡不好觉；有的大队、中队主

官一看到休假报告就不给好脸色，签也

签了，却让官兵心里很别扭，好像犯错

了一样。当然，机关也存在问题，有的

部门领导和股长认为，要休假的干部临

走前就得“大干三天”，尽量别把自己的

工作留给同事；休假回来后还得“大干

三天”，抓紧把落下的工作补回来。你

看，休假本是正当权利，却搞得好像欠

债还账似的，大家能没意见吗？所以，

有的机关干部干脆主动提出放弃休假

了……

主持人：看来，仅保证休满假并不

够，还要让大家痛痛快快休好假。

王志元：那 必 须 的 ！ 作 为 从 普 通

战 士 成 长 起 来 的 副 团 职 领 导 干 部 ，我

自 认 为 对 官 兵 需 求 和 想 法 比 较 了 解 ，

他们最关注的就是各级带兵人是不是

真 心 实 意 、公 平 公 正 对 待 他 们 。 比 如

说 ，去 年 因 新 兵 训 练 、新 冠 疫 情 、临 时

任 务 等 一 些 客 观 因 素 ，有 几 名 官 兵 没

休 满 假 ，特 战 中 队 的 战 士 陆 启 铭 就 是

其中一个。但他在填写调查问卷时却

表 示“ 很 满 意 ”，他 说 ：“ 其 实 我 们 少 休

几 天 假 也 不 是 什 么 大 事 ，哪 怕 因 执 行

任 务 一 天 未 休 ，只 要 各 级 领 导 打 心 底

关 心 我 们 、为 我 们 着 想 ，我 们 就 挺 知

足的！”

主持人：人 心 换 人 心 ，玛 瑙 兑 黄

金。其实不单单是休假，涉及官兵切身

利益的方方面面，只要带兵人能真心实

意对待官兵，他们是不会斤斤计较的。

王志元：是这样的，带兵归根结底

就是“带心”。看到官兵对去年休假的

满意率比较低，支队一班人进行了认真

反思。原因是在之前的教育和监督中，

我们只强调要保证官兵休假天数，却忽

视了官兵休假质量。今年，支队调整了

休 假 报 告 表 格 ，加 入 了 一 项“ 休 假 反

馈”，对每名官兵的每次休假进行跟踪，

及时帮助他们解决烦恼和问题，尽全力

保证大家既能休满假，更能痛痛快快休

假，从而以更加饱满的精神状态和工作

干劲投身强军事业。

让官兵休好假
■郭紫阳 本报记者 张 良

“李国瑞，欢迎你的加入！”

上周，当连长潘建帅宣布我进入“体

能补差组”的那一刻，我真有些怀疑自己

的耳朵：自从入伍以来，我的体能成绩一

直比较突出，甚至在连队都数一数二，只

是一次摸底考核没发挥好，怎么就把我

划到补差组来了？

看出我的疑惑，潘连长顺手指了指

军容镜，望着自己胖了一圈的体型，我如

梦初醒。回想起自己春节假期以来的一

系列“操作”，一时间懊悔不已。

在假期来临之际，我的心就提前进入

了“放假状态”，脑子里想的满是胡吃海

塞、“零食自由”、游戏上分，心思很少放在

训练上。每到体能训练时，以前像只小老

虎一样“嗷嗷叫”的我，就像“霜打的茄

子”，怎么也提不起兴致，只是草草完成任

务了事。春节过后，我也一直没有调整好

状态，还是疲疲沓沓。

不久前的一次体能摸底，本以为仗

着自己的基础还能“撑一撑”，结果却让

我大跌眼镜：成绩在全连垫底。懊悔之

余，我也开始反思，放假的意义在于休息

调整，以更好的状态投入到下一阶段的

工作和训练中去。放假可以适当放松调

整，但绝不能因此就荒废了体能，甚至忘

记了军人的身份和职责。

认识到错误的我主动敲开潘连长的

房门，并向他表明决心：在哪里跌倒就在哪

里爬起来！看到我的转变，潘连长十分欣

慰：“我相信你一定能超越原来的自己！”

减脂、控糖、增肌……一项项加练课

目逐渐提上日程。虽然过程很痛苦，每

天腰酸背痛、疲惫不堪，但我时刻紧绷体

能训练那根弦，避免前功尽弃。相信在

不久后，我的体能成绩一定能恢复到往

日的水平。在此，奉劝战友们别学我，大

家在休假期间一定要管住嘴、迈开腿。

（冯文星、王崇嘉整理）

完假归队，我进了体能补差组
■第 80 集团军某旅电子防空营下士 李国瑞

互联网邮箱：jbjccz@126.com
强军网网盘：jbjccz

探亲休假关乎每名官
兵切身利益。在实际工作
中，如何保障 官 兵 合法权
益，科学统筹安排官兵休满
假、休好假呢？今天，我们
邀请武警青海总队海北支
队副政委王志元做客“基层
有约”，和大家一起聊聊探
亲休假这件事。

基层有约

茅文宽茅文宽绘绘


